

# El Eco de Navarra

Diario Independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración y Expresión: Plaza de Volantes, 10 y calle de San Gregorio, 25, bajo.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Pamplona: Un año, 120 pesetas; seis meses, 60 pesetas; tres meses, 30 pesetas.  
En provincias: Un año, 130 pesetas; seis meses, 65 pesetas; tres meses, 32 pesetas.  
En el extranjero: Un año, 150 pesetas; seis meses, 75 pesetas; tres meses, 37 pesetas.  
Se cobra por adelantado.

**LA SEÑORA**

**Doña Polonia Setuain y Basós**

Viuda de don Lázaro Agudo

FALLECIÓ EL DÍA 11 DE OCTUBRE DE 1908 A LOS 83 AÑOS DE EDAD  
Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

**R. I. P.**

Sus desconsolados hijos Sor Fermína (religiosa Agustina), don Domingo y don Camino, hijas políticas doña Carmen Olaso y doña Eusebia Zarragüeta, nietos, primos y demás interesados

Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Nicolás, hoy martes, 13 del corriente, a las once de la mañana, en lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiden en la iglesia. Pamplona 12 de Octubre de 1908.

## La Virgen del Pilar

En la villa de Pierre (Francia) un mercader llamado Juan Canté se vio en su casa presa de unos bandoleros que la asaltaron una mañana del mes de Enero, año 1698. Dispuesto a morir si el cielo no le amparaba en tan terrible siniestro, invocó a la Virgen de Zaragoza, de la que era fervoroso creyente, y cuya imagen en sencillo e indulgiendo escapulario cubría siempre su pecho. No fué desoído su ruego, pues en el momento más crítico, en que yacente y maniatado no podía esperar sino un golpe fatal que le arrebatase la vida, presintió el favor divino, y se tranquilizó al ver a los malhechores desconcertados, llenos de pavor y confusión buscar la salida y huir precipitadamente sin llevar cosa alguna de la casa.

Habidos por la autoridad y requeridos en juicio, se confesaron reos del frustrado delito, alegando que habían obrado sin conciencia de sus hechos por el sobresalto que sintieron al penetrar en la casa asaltada. El mercader por su parte depuso, que su devoción a la Virgen del Pilar de Zaragoza, a cuya Hermandad pertenecía, le había librado del inminente peligro, pues al ver a los malhechores desconcertados con la espantosa imagen del escapulario, que ésta le hizo invisible a los criminales, puesto que sobre él pasaron tres veces sin causarle el menor daño.

Este relato circunstanciado, causó admiración general, y a instancias del interesado se remitió al Cabildo zaragozano una Nota legalizada que existe en el Archivo Catedral, como testimonio del suceso en que Nuestra Señora intervino milagrosamente para salvar de un atentado la vida y la hacienda de su afilido devoto el mercader francés.

Pero ¿dirá, ¿esto es milagro? ¿Dónde está el «Deus ex machine» de esa «acción» en la cabeza del buen Juan, cuya palabra honrada edificó a sus convecinos, y que documentalmen te nos ha sido transmitida a través de dos siglos?

Seguramente que el hecho anotado no tiene para los tibios e incrédulos más virtud persuasiva que los innumerables referidos como materia de maravillosas relaciones; tan posible, tan naturalmente concebible en sus efectos, como la evolución espontánea de muchas enfermedades curadas en Lourdes, en Zaragoza ó en Ujón. Todo esto, que no es poco, se lo concedamos a los racionalistas más distanciados de nuestro reaccionario y vetusto sistema de creencias: la posibilidad natural tiene proyecciones incalculables e imprevisibles una jurisdicción inmensa, lo mismo en el orden físico que en el metafísico; sabemos, sí, que sabemos muy poco de fluidos y de fuerzas, que ni la Antropología, ni la Cosmología, ni la ciencia alguna han dicho su última palabra. En esto no cabe discrepancia. La cuestión estaría en averiguar si una Suprema Voluntad, si una Luz increada, puede en cualquier momento iluminar a unos espíritus y oscurecer a otros; si el Autor de la naturaleza tiene medios naturales, lo mismo que sobrenaturales, para hacer que la fuerza medicatriz reconstituya un organismo enfermo, y disponer los hechos del mundo conforme a las leyes de la razón universal por El mismo dictadas.

Tal fuera el tema a haber disertado sobre la realidad de los milagros en general, y los atributos especialmente a la potentísima Esclava del Señor, Reina de las Virgenes, que nació con su gloriosa planta el suelo de la inmortal Cesar-Augusta. Pero nuestro propósito de hoy es más sencillo y quizá más placentero. Al recuerdo anual que como aragoneses dedicamos a nuestra Patria única unamos hoy un expresivo acento de amor cristiano al par que de simpatía a nuestros vecinos los hijos de la nación Cristiana de San Luis y Nuestra Señora de Lourdes, de Nuestra Señora de París... y también de Nuestra Señora del Pilar. Fijémosnos en este último extremo que es curioso.

De todos los extranjeros, Francia es el pueblo más afecto a la tradición del Pilar; lo ha demostrado de muy diversas maneras. Es el que más contingente de peregrinos y visitantes nos ha dado; el más esmerado en donaciones; el más fecundo en apologistas y escritores lustreros que han tributado el obolo de su talento así en la crítica histórica como en bellas letras. Y al rivalidad política y rozamientos de vecindad muy frecuentes, han podido resistirnos temporalmente, el vínculo religioso jamás se ha roto, ni hemos dejado de compartir mutuamente nuestros afectos religiosos. El mismo general Lanes, el vencedor en los Sitios, condujo sus huesos a la santa Capilla e hizo cantar un *Te Deum* en acción de gracias. Verdad que esto, por un parte, no fué, ni mucho menos, un acto de fe, sino un ardid político, que por bur-

do, más bien debió parecer una profanación; tanto más, si se repara en el precio que pesó a tan ultrajante honor.

Verdad es también que muy poco disfrutó de su sacrificio exacción, pues se jugó una pierna y la vida en la batalla de Esling. Así y todo, algo significa el protestarse al triunfador caudillo ante la Capitana de las tropas aragonesas, venidas por la peste y el hambre; antes que por las armas enemigas. Sin ceremonia alguna pudo haberse llevado los 129.000 pesos fuertes, a la manera que el padre de Víctor Hugo y otras saqueaban nuestros museos nacionales en la misma época.

Para justificar a los católicos franceses por su veneración a nuestra Santa Efigie, hay que prescindir en absoluto del banderismo revolucionario personificado en Napoleón, considerando su guerra como un brevísimo paréntesis histórico en lo que afecta al orden moral y religioso. Su celo no ha podido ser más notorio desde la reconquista de Aragón por don Alfonso el Batallador hasta nuestros días.

Ya dijimos en otra ocasión, que el primer Obispo que ocupó la sede bajo el reinado de dicho Monarca fué don Pedro Sibran, natural de Francia, celosísimo restaurador del templo y del culto, empobrecidos en extremo durante la dominación de los moros. Muchos fueron los caballeros franceses que conyugaron a la liberación de la ciudad de Zaragoza con el servicio de la Iglesia con beneficios civiles y eclesiásticos sus relevantes servicios. En el mismo templo fueron varios enterrados con la mayor pompa, entre ellos el Vizconde de Bearne y su familia.

Indirectamente son también pruebas estimables las que se deducen de las observaciones siguientes, que si tienden a menoscabar el concepto histórico de la vida de Nuestra Señora en carne mortal a Zaragoza (lo cual resulta algo paradójico) aún más corroboran el hecho de la devoción francesa a nuestra sagrada columna; tanto es así, que hasta han querido disputarnos la legitimidad de origen de nuestra posesión.

Una de las refutaciones más elocuentes que se leen en la erudita obra crítica y apologética de don Mariano Nonguet, es la que se refiere al historiador don Manuel Ferreras, quien tiene la osadía de asentar, imagen zaragozana donada al Apostol Santiago por la misma Madre de Dios al visitarle (esta es la tradición) fué importada por unos monges benedictinos de la Gasconia, que se unieron al Rey don Alfonso para venir a Zaragoza. La refutación es cumplidísima, pero fácil, pues el aserto no tiene el menor viso de probabilidad, como que no se apoya más que en el testimonio de un cronista aragonés (?) que no nombra. Así pues aunque sea en nuestro perjuicio hay que reconocer en nuestros vecinos transparentes, verdadera piedad bien que no muy ilustrada en este punto.

El aragonés que por primera vez visita Nuestra Señora de París, siente gran sorpresa al encontrarse en el ángulo izquierdo del atrio con una escultura que no puede ser más semejante a la del Pilar de Zaragoza. Habrá sido este modelo de aquella? se pregunta uno inmediatamente. Bien ha podido ser, si se tiene en cuenta la prioridad cronológica de la nuestra sobre todas las del mundo.

Pero hay todavía algo más sorprendente en este asunto. En el departamento *Eure Loire* está la villa de Chartres, donde se venera una Virgen del Pilar francesa con inscripción, rezo y emblemas propios. De pie, sobre una columna lujosamente cincelada, ofrece gran parecido con la nuestra: la principal distinción está en la indumentaria portátil y en el rostro que es negro, por lo que se le llama la *Virge noire ou Notre Dame du Piliere*. Es tan bella, que inmediatamente asalta a la memoria la antífona: «Nigra sum, sed formosa...» idio dilectum Rex introduxit me in cubiculum suum». Del extremo inferior pende un medallón de oro donde se lee una conmemoración alusiva a desaparición del cólera el año 1633, en prueba de reconocimiento. Tiernísimas deprecaciones acompañan a las presentables y exvotos de innumerables peregrinos que visitan el magnífico Santuario, tan rico y variado en útiles de construcción como en decorado.

Luego, ¿es cierto que «la Virgen del Pilar dice que no quiere ser francesa»?

Ciertísimo, es absolutamente cierto. Hubo un momento histórico en España en que el patriotismo y la religión de tal modo se compenetraban, que los franceses eran tan odiados como los herejes en épocas de más sólida piedad, y el sencillo cantar del pueblo de María fué la arenga que inflamó los pechos de los héroes de ambos sexos en días y lugares en que hasta las mujeres fueron hombres. Pero este patriotismo que algunos califican de estrecho e inquisitorial, es mi vez más humano que el de los libertarios y europeizadores que cínica y sotapadamente vienen preconizando el suicidio nacional.

Excesivamente indulgente y humanita-

ria fué la patria que cerró sus puertas para siempre a los espúreos, aunque sus nombres sean esclarecidos en Literatura, como el presbítero lista, el clásico Moratin, el eximio Meléndez Valdes y otros que no por sabios merecieron ser absueltos de su criminal servilismo con el poder intruso.

El patriotismo religioso es verdaderamente cosmopolita; los Católicos tenemos la más grande de las patrias, porque siendo de la Iglesia tan católica de hecho como de nombre, siendo como es la verdadera república universal donde quiera hallemos conciudadanos (No ha de ser, pues francesa, nuestra amantísima Patrona del Pilar que derrama dulces consuelos sobre los franceses, como a la Lourdes es fuente de purísimas aguas para los enfermos españoles? Dígalos Pamplona.

P. A.

Marcelain 10 de Octubre de 1908.

## EN EL JUEGO NUEVO

La afición al sport vasco aumenta considerablemente, pues ahora, no solamente los domingos el frontón de la Casa-Misericordia está de bote en bote, sino que casi todos los días laborables y especialmente los juaves.

El domingo se jugó un partido que por los pelotarios que en él tomaron parte, pudo resultar mejor que lo que resultó; pero de esto no se pueda culpar a nadie, porque muchas veces se tiene el santo de espaldas.

Lucharon Perochena é Iharraz, azules, contra Larragaña y Olazola, rojos.

Comenzó el partido muy animado, y cuando todos creíamos que iba a continuar así, nos enteramos que los rojos hacen lo que quieren y se apuntan quince que es un gusto.

La pareja Iharraz-Perochena salió por delante apuntándose los dos primeros juegos. Esto hizo concebir halagüeñas esperanzas a los señores de la *cátedra* y ni cortos ni perezosos ofrecieron por los azules un momio muy aceptable.

Para cuando muchos de los *catedráticos* quisieron salirse a cubrirse era demasiado tarde, porque los rojos desarrollando un juego primoroso, consiguieron no solo alcanzarlos en los dos juegos a sus contrarios, sino que los pasaron y terminaron el partido cuando Iharraz y Perochena contaban con cuatro juegos.

No por eso fué aburrido el partido, pues vimos quince muy competidos y propios de los que luchaban.

GALINDIGUA.

## LA CAZA SE CONCLUYE

Habiendo venido a pasar una breve temporada a esta villa un querido é ilustrado amigo mío y gran aficionado a la caza, aprovechó la feliz ocasión que se me presentaba para tener con él una entrevista sobre tan trascendental asunto.

—No creas, no,—me decía—que son las escopetas negras las que destruyen la caza como generalmente se cree, pues por una pieza que maten nacen cincuenta, sino en unos puntos, en otros; lo que realmente concluye con ella es la indolencia pueril de las autoridades locales, que por no indisponearse con sus administrados—en este punto concreto por lo menos—dejan que cada cual haga lo que más le conviene, dándose el caso escandaloso de que el día de nieve salgan cuadrillas de gente moza a coger vivas todas las liebres de sus términos municipales.

Algunas veces se hiela la nieve; una capa durísima cubre yerbas y semillas, hojas y raíces, las liebres hambrientas y debilitadas, apenas pueden correr. Entonces salen a cazarlas y a vueltas de algunas carreras y de algunas pedradas, acaban por cogerlas vivas a mano.

Hordas salvajes no harían más, pero los labradores creen generalmente que la caza de sus términos es suya, y no hay quien les haga comprender lo contrario.

Además de estos perseguidores crueles, porque no efectúan sus *racias* más que en determinadas épocas del año, tiene la caza menuda otros enemigos continuos y más peligrosos aún: los laceros, los desocupados que van «a la espera», las zorras, los gatos monteses, las garrapatas, las aves de rapiña, y otras alimañas contra las que poco puede hacerse por ser más sagaces que el hombre adviniendo por su instinto maravilloso el peligro y huyen de él.

Los laceros poseen al anochecer unos corredores de siempreviva en los chaparrales y al romper el día van a recoger sigilosamente a los pobres animales que encuentran ahogados.

Los que van «a la espera» generalmente por la tarde, son todos aquellos que en los pueblos disponen de una escopeta, tengan o no licencia. Se sitúan en puntos convenientes y aguardan. Las liebres se levantan lentamente de los sitios en donde han estado encamadas todo el día; se adelantan en dirección de los sembrados tiernos, que excitan su codicia; se paran recelosas, alzan las orejas, miran a derecha é izquierda, siguen andando y como algún ruido inesperado no les asuste, acaban por ponerse tan bien y tan cerca que es imposible errar al tiro.

Dabíáranse también recoger cientos de estas escopetas «de espera»; primero porque hacen mucho daño tirando siempre a traición y por ser seguro, y segundo porque no es justo que unos paguen licencia y otros no.

En Francia y en Alemania sobre todo produce la caza respetables sumas al fisco mientras que aquí solo se cobran cantidades insignificantes; lo cual prueba el poco celo con que se hace la cobranza y lo despojado de caza que está nuestro país, que es quizá, el que más abundante debiera tenerla, por los muchos montes y complicados sistemas orográficos que en él se encuentran.

Ahora bien, la caza, no sólo representa una gran riqueza nacional, susceptible de aumentarse si con osmero se la defiende y se la permite multiplicarse, sino un manjar de inapreciable mérito, al que cuantos se hallan en condiciones de pagarlo tienen derecho a participar. Abandonarla como ahora sucede por desidia ó por punible complacencia al merodeo de unos y a las malas artes de otros, es altamente censurable.

Suponer que la Guardia civil, por sí sola y en regiones tan despopuladas como estas montañas navarras, puede corregir todos los abusos que en materia de caza se cometen, es un error.

Hay que obligar de un modo terminante a los señores alcaldes (bajo su más estrecha responsabilidad) a que hagan respetar la ley y esto sin contemplaciones de ninguna clase, caiga el que caiga.

También es necesario acudir a los grandes rurales pues sin estos poderosos auxilios nunca se verán libres los términos municipales de las gentes de mal vivir que de cien modos diferentes é diario los saquean.

No hay que decir que siendo los montes el refugio natural de la caza, urge repararlos, para que no se vean en ellos esos extensos claros causados por las cortas ó por los incendios que afligen y abaten el ánimo del que hoy por todas partes los contempla en tan triste estado.

Estas fueron las manifestaciones hechas por mi amable interlocutor; y éstas son las que yo hago publicar en las columnas de *El Eco* por si de ellas quieren ó pueden sacar algo los cazadores en beneficio de tan importante asunto.

LUIS PERNAS.

Arbizu, Octubre, 1908.

## Película local

En el soto

A la una de la tarde estaban cerrados todos los comercios. A las dos se había fregado en todas las casas.

La tarde estaba agradableísima. Había que salir fuera de puertas.

¿Sabéis lo que estas tres circunstancias significan?

A las cuatro de la tarde salía medio Pamplona, todo el Pamplona democrático, en largo fila, por la puerta de San Nicolás.

Era una larga procesión alegre y simpática.

Grupos de mozas, de mozos, familias, hombres suetos, criaturas, niñas...

Al comenzar el descenso de una cuesta se ve el soto.

El curso que parece ebullición.

Destacaron en el puntito blancos.

Pamplona festeja a la Virgen del Pilar saltando, y disculpa la manifestación natural de la alegría con el pretexto de la comba.

Aun tratándose de la alegría no somos francos.

Una vez en el soto veis que el manchón desaparece, que la masa se disgrega, y quedo aquello es una enorme paleta donde todo grupo de color que exprese algo está perfectamente aislado, sabiamente definido.

La gente va y viene y aquello tiene algo de formidable *desorden* que se observa en una gran fábrica, donde un motor mueve centenares de ruedas que parecen sueltas, millares de metros de correas que se cruzan, se entrelazan, se retornan.

Mozos y mozas saltan a la cuerda. Gritos, alaridos, voces.

En el ancho campo hay un claro natural para los merenderos.

Grupos simpáticos aparecen aquí, allá, en toda la verde extensión que ofrece rico mantel de esmeralda y bellos adornos de junco.

Estos grupos semejan montones de tierra sacada por el topo; recios nacidos naturales de junco ó de espadañas con lirios, bellas macetas adornos de los campos de esmeralda.

Paseando por entre estos grupos cuyo centro es una oscuridad, se siente una tristeza; la de haber ido sin merienda.

Salen de aquellos centros aromas de guisos más sabrosos porque son de otras cocinas.

Y los comensales no se darán cuenta de ello, y hasta creerán que puede haber guisos mejores.

En el soto se salta y se come. Para comer y para saltar se necesita estar alegre, y el que está alegre, es feliz. De modo que en el soto estaba la felicidad.

También hubo muchos romeros que saludaron a la Virgen del Pilar, ofrecida a la adoración por las Monjas Franciscanas.

Faltó un detalle. La música.

Otros años manifestábase allí en el soto los instintos y los amores musicales del pueblo.

Ojalá no hubo músicas.

El caso es que el soto de Lezoairu es lo único que hasta la fecha no da muestras de cansancio, porque cada año recibe más visitas y cada año las recibe con más galas.

G.

## Notas militares

VUELTA DE LAS MANIOBRAS

Anteaayer a las cinco de la tarde regresó a Pamplona el Batallón del Regimiento de Cantabria que ha estado acantonado en Urga y Laguarda varios días.

A las cuatro de la tarde el General Gobernador Militar de la plaza, acompañado de los coroneles de los Regimientos y de un lucido estado mayor, marchó a caballo hasta Cizur.

Mucha gente salió hasta el hospital de Barañain, pues la tarde era agradableísima.

Los alrededores de la Tacuena ofrecían un aspecto muy animado y pintoresco.

El General Gobernador con su lucido acompañamiento presenció el desfile en el portal.

Mandaba la fuerza el pundonoso Teniente Coronel Vara de Rey.

Las tropas venían muy satisfechas de las provechosas enseñanzas de las maniobras.

Los jefes y oficiales elogian la disciplina de los soldados.

Paréceme que en breve saldrá a maniobras el Regimiento de América.

Orden del día.—Como prueba de la buena impresión que en el General Quijada han producido estas prácticas, he aquí lo que el Gobernador Militar ha dicho en honor de las fuerzas de maniobras:

«Ayer regresó a esta plaza el brillante Regimiento de Infantería de Cantabria número 89 después de haber cumplimentado la R. O. de 27 de Abril del presente año y las instrucciones y temas remitidos por el Estado Mayor Central del Ejército.

Por no residir aquí el general de la segunda brigada, me ha correspondido la inspección y he presenciado con sumo interés y gusto la mayor parte de los actos consignados en el programa redactado por el cuerpo aprobado por el E. M. Central, así como los temas con fuego real impuestos por el mismo centro.

Sería prolijó emitir juicio concreto para cada uno de los supuestos ó ejercicios practicados, esto lo haré a su debido tiempo el director de ellas en la memoria correspondiente.

Considero un deber de justicia consignar con la rectitud que me es peculiar, mi modesta apreciación; pues si soy enemigo y siempre lo he sido de prodigar alabanzas inmerecidas a las cosas y personas, me ha gustado rendir homenaje y aplausos a la verdad y al mérito.

Es digna de todo encomio la gestión del coronel don Enrique Barreiro eficazmente secundada por los tenientes coroneles de su Regimiento don Francisco Vara de Rey y Rubio y don Vicente Ismael Martínez y demás jefes y oficiales, porque todos han demostrado gran celo é interés en el labor común, transmitiendo a las clases y tropa con el ejemplo excelente de espíritu y fortaleza.

Todos los números del programa se han realizado con estricta sujeción y observación de los preceptos reglamentarios, acusando tal concepto que la instrucción se posee en alto grado teórica y práctica; por todas las clases del Regimiento; tal convicción la vi confirmada en el desarrollo de los temas con fuego real, su ejecución a partir de la posición inicial fué perfectísima así en la adopción de formaciones y distintas clases de fuego en relación con las distancias del objetivo matemáticamente apreciadas, como en la utilización del terreno, considerando como escudo defensivo individual y colectivo, etcétera.

Siento verdadero orgullo en que Regimiento tan bien mandado, instruido y disciplinado, pertenezca a la División de mi mando».

DE INDUMENTARIA

El D. O publica los detalles de los nuevos uniformes adoptados para todas las armas y cuerpos del Ejército. No lo publicamos por su mucha extensión, pero unos detalles hemos anticipado son exactísimos. Los uniformes serán de gala, diario y campaña; éste último se lo podrán hacer, por una sola vez, con cargo al fondo de material, todos los jefes y oficiales del Ejército.

La gorra de plato se usará todos los días, excepto los festivos y de gala y para todos los servicios que correspondan ros, incluso los de Plaza y cuerpo, presentaciones y guardias.

El ros los días de gala y media gala solo se usará desde la hora del relevo de las guardias al toque de oración.

## Información telefónica

DEL DOMINGO

Madrid 11 (6 tarde y 11 noche)

**En las Cámaras**

Hoy se han verificado las sesiones preparatorias de los Cuerpos Colegiados en esta forma.

## Congreso

Comienza la sesión a las doce, presidiendo el señor Maldonado.

El Mayor de la Cámara lee el Real Decreto de convocatoria, y los artículos del Reglamento relativos a la constitución de la Mesa Interina ó de edad.

Hecho esto invita al diputado presente de más edad a ocupar la presidencia.

Para a ésta el marqués de Casa-Segovia y ocupan los puestos de secretarios los señores Gallón, Igual, Picoñ y marqués de Florez.

Con esto termina la sesión.

Han asistido sobre 60 diputados, y en el banco azul estaba el ministro de la Gobernación.

## Senado

Comienza la sesión a la una, ocupando la presidencia el duque de Sexto, y los puestos de secretarios los señores Díaz Acebo, Tormo, Linares Rivas y Leopoldo Serrano.

Se lee el Real decreto de convocatoria para la segunda legislatura, y el nombramiento del general Azcoárraga para presidente de la Cámara.

El general Azcoárraga propone un voto de confianza para la mesa de edad, y queda acordado.

Se acuerda también que la sesión de mañana comience a las tres y media, y con esto termina la preparatoria.

¡Buro, buro!

La «Gaceta» publica una Real orden por la cual se autoriza a la Dirección general de Obras públicas para exigir a las empresas ferroviarias responsabilidad por los robos de mercancías que se cometen en los trenes.

Lo que se dice

«La Correspondencia» anuncia que el presidente de la república francesa



Mr. Fallieres visitará a Alfonso XIII en Barcelona durante la próxima estancia de los Reyes en dicha ciudad.

PROVINCIAS

Barcelona.—Procedentes del real palacio han llegado colgaduras y tapices para decorar las habitaciones que han de ocupar los Reyes en la capitana general.

El día ha amanecido lluvioso, pero después, ha despejado, y esta tarde se verifica la corrida de toros con buen tiempo.

Valencia.—El Arzobispo señor Guisasaola ha regresado de Jativa, suspendiendo la visita pastoral que estaba girando, por haberse reanudado el catarro que Su Excelencia ilustrísima padece.

Valencia.—Mañana será descubierto el cuerpo incorrupto de San Luis Batrián, con objeto de cambiarse las vestiduras según costumbre tradicional.

Toledo.—En Mudejar ha ocurrido un motín contra las cédulas personales. El recaudador ha sido apedregado y, para librarse, ha tenido que refugiarse en la posada del pueblo.

La viruela. Según un despacho de La Coruña, la enfermedad que en aquella provincia se ha desarrollado, es la viruela.

El gobernador civil ha teleografiado que la epidemia se presenta con carácter benigno. Hoy ha estado recorriendo los pueblos atacados, acompañado por el inspector de Sanidad con el fin de procurar aislar los casos existentes y evitar la propagación.

La Pilarica. En el restaurant «La Huerta» se han reunido esta noche la colonia aragonesa, celebrando con un banquete la víspera de la festividad de su Santa Patrona. Ha reinado gran entusiasmo y fraternidad oyéndose muchos vivas a la Virgen, a España y a Aragón.

Se han bailado y cantado muchas jotas con coplas alusivas, siendo todos los números ovacionadísimos. Esta mañana han circulado alarmantes rumores de haber descarrilado el primer expreso de San Sebastián en la estación de Robledo de Chavela de esta provincia.

Afortunadamente, en el ministerio de la Gobernación, ha sido aclarada la noticia y se ha sabido, que el tren descarrilado es el 1005 de mercancías, sin ocurrir por fortuna la menor desgracia.

La línea ha quedado interceptada y los trenes han tenido que marchar por Segovia. El primer expreso de San Sebastián y el correo de Francia han tenido que trasbordar en Robledo y venir a Madrid formando un solo tren con gran retraso.

Las azucareras. En el teatro Liceo de Loja se ha celebrado el mitin de azucareros.

Acudieron unas seis mil personas. Pronunciándose varios discursos, haciéndose ver la angustiosa situación por que atraviesan los remolacheros y se abogó por la unión de todos.

Se redactaron las bases acordadas para evitar la crisis y se entregaron al Gobernador para que las presente al Gobierno. MENCHETA.

De Zaragoza

Las fiestas del Pilar. Con extraordinaria animación han comenzado hoy las fiestas.

Las calles y particularmente la Exposición se hallan intransitables. Los trenes botijos llegan atestados de forasteros.

En el rápido de la tarde ha llegado el Nuncio de S. S. Monseñor Vico, al cual esperaba en la estación el Arzobispo, autoridades y numeroso público.

Una compañía con bandera y música del regimiento del Infante hizo los honores de ordenanza. En la estación se formó la comitiva dirigiéndose directamente al templo del Pilar, en cuyo pórtico esperaba el clero con palio y cruz alzada.

Oró ante la imagen de la Virgen breves instantes, marchando al Palacio Arzobispal, donde se hospedó.

Con tarde magnífica y lleno completo se ha celebrado la novillada anunciada. Lidieron toros de Miura, que resultaron manzanos y difíciles.

Avaradito mediano; Punteret valiente y bien y Pacomío regular. Era ya anochecido cuando terminó la corrida.

A las seis de la tarde se ha cantado en el templo del Pilar una solemne misa a grand orquesta ejecutada por las capillas de música de ambas catedrales.

El concurso de fieles era extraordinario. En la Plaza de la Constitución se han quemado esta noche vistosos fuegos artificiales ante gran concurrencia.

Una banda de música ha tocado en el paseo de la Independencia. Esta noche lucen grandiosas iluminaciones en el templo del Pilar, casinos, edificios públicos y las calles del Coso y Alfonso.

CaSAS.

Fiestas en Alsasia

La alcaldía de la villa de Alsasia nos ha enviado el cartel mural de las fiestas que se celebrarán en dicha villa los días 24, 25, 26 y 27 del actual mes.

En la tarde del día 23 la banda municipal, alternando con los gaiteros recorrerán las calles ejecutando alegres pasodobles para anunciar la inauguración de las fiestas.

Los siguientes días por la mañana la música y los gaiteros tocarán danzas y alboradas.

En las noches del 25 y 26 se quemarán vistosas colecciones de fuegos artificiales confeccionados por la casa de la señora Viuda é hijos de H. Cerrajería, de Vitoria.

Además se exhibirán públicamente varias cintas cinematográficas. También se han organizado partidos de pelota entre afamados pelotaris.

El Ayuntamiento de Alsasia cede gratuitamente los terrenos que los comerciantes necesitan para establecer sus puestos.

La Compañía del ferrocarril del Norte concede billetes de ida y vuelta a

precios reducidos con motivo de dichas fiestas.

LA BOLSA

La situación de la Bolsa se ha resentido del efecto natural de depresión producido por dos causas de innegable importancia: una de orden internacional y otra de política interior: la primera, de agitación creciente en las Bolsas y el temor de que resurja la delicada cuestión de Oriente.

No podía sustraerse nuestra Bolsa al efecto universal que tales sucesos producen, pero la verdad es que no ha sido grande la impresión en el mercado, que más bien se ha mantenido firme.

Mayor importancia tiene la cuestión de política interior, referente a la Hacienda y los temores de que el presupuesto en curso se liquide con déficit y que tenga dificultades el señor González Besada para su obra financiera ó eche agua al vino villaverdista en aras de la unidad ministerial.

Las impresiones, parece sin embargo, que son optimistas. He aquí la cotización comparada de la semana:

Table with columns: Valores del Estado, Alza, Baja. Includes items like 4 por 100 Interior, 5 por 100 Amortizable, Banco de España, etc.

GACETILLAS

El alcalde señor Irujo celebró ayer una conferencia con el inspector provincial de sanidad doctor Jimeno y en ella trataron de las medidas que será preciso adoptar con motivo de la presencia del cólera en algunos territorios próximos a España, medidas que han empezado a adoptar algunos municipios españoles.

La adopción de estas medidas coincidirá con una campaña sanitaria, que muy en breve comenzará el señor alcalde, encaminada a que no haya patio ni cuadra, ni interior de casa alguna que no reúna las condiciones higiénicas que exigen las ordenanzas municipales.

A este efecto el señor Irujo mandará imprimir los artículos de las ordenanzas que se refieren a este extremo, y, aparte de ordenar que se lean públicamente, hará que se repartan con profusión.

Nos parecen excelentísimas estas medidas. El vicepresidente de la Diputación y el alcalde han celebrado una reunión y han acordado que mañana les sea pagada a los empleados de la cárcel la mensualidad pasada íntegra.

En esta ciudad se encuentra enfermo de gravedad hasta el punto de haber recibido los Sacramentos, el propietario de Artajona don Dionisio Domezain, padre político del doctor Huder.

Desearnos que el enfermo recobre pronto la salud perdida. Organizado por el círculo musical de Valencia, con la cooperación del cabildo metropolitano, se prepara en dicha ciudad un homenaje en memoria de Sarasate, que consistirá en una velada en los salones de aquella sociedad.

Se celebrarán además solemnes funerales en la catedral, ejecutándose la misa de Giner por profesores del Conservatorio.

Se encuentra en Santander, donde se ha sometido a una delicada operación quirúrgica, nuestro querido amigo el importante comerciante de esta plaza don Martín Galán.

Las noticias que respecto a la misma tenemos no pueden ser más satisfactorias y celebraremos regreso del todo restablecido de la crónica enfermedad que padece.

El periódico de Buenos Aires «El Comercio Español en el Plata», ha abierto un concurso con objeto de fomentar el comercio y las relaciones entre España y la República Argentina.

En él se ofrece un premio de 100 duros en oro para el artículo que, sin exceder de 24 cuartillas, desarrolle con más brillantez el tema del adelanto comercial entre España y Argentina, así como la forma más práctica y viable de facilitar la introducción en ésta, de uno ó de varios productos españoles y el intercambio de los demás.

También se otorga un premio de 25 duros en oro al artículo que mejor detalle cada una de las de las diferentes provincias de España, en riqueza y producción aprovechándose precisamente dos fotografías de los puntos más notables de ellas.

El domingo por la mañana se reunió en sesión el Colegio de Procuradores de esta capital, para tratar del repartimiento a los efectos de la contribución municipal.

Nuestro estimado corresponsal en Andosilla nos dice en carta recibida ayer, que han visitado dicha villa el señor conde de Guendulain y el virtuoso capellan de la Diputación don Tomas de Ascárate con objeto de hacer una visita a la Patrona la Virgen de la Cerca.

El viaje de dichos señores a Andosilla, se relaciona, según se asegura, con la idea de levantar un nuevo templo a dicha Sagrada Imagen.

Ha sido trasladado al Colegio de Escuelas Pías de Tamarite de Litera (Aragón) el R. P. Salvador Cabós, que durante siete años ha permanecido en el Colegio de esta capital dando pruebas de su ilustración y competencia en la enseñanza.

El P. Salvador marcha hoy a su nueva residencia. Deseámosle feliz viaje y felicidades.

El domingo por la tarde se descubrió en el primer piso de la casa señalada con el núm. 4 de la calle de Rozslejo un sudaz robo, en el que se revelaron como muy conocedores de las habitaciones los malhechores autores del delito.

Se encontró la puerta de la habitación violentada, lo mismo que una cómoda, y cerca de ésta una palanqueta con la cual seguramente se efectuó el hecho.

De la cómoda fueron sustraídas de 1160 a 1300 pesetas en billetes del Banco y monedas de plata y un resguardo del Banco.

La perjudicada, propietaria de la cantidad y resguardo sustraídos, es una señora llamada Nicolasa Arregui, la cual, después de comer, despidió a su criada de la casa.

Marchóse la duena de paseo y a las seis de la tarde, una criada del tercer piso de dicha casa, alarmada al encontrar la puerta del primer piso fracturada, ponía el hecho en conocimiento de la autoridad y de los agentes de la autoridad, los cuales, a su vez, hicieron denuncia verbal ante el Juzgado de Instrucción.

Como la mejor conocedora de las habitaciones era la criada llamada Norberta, horas antes despedida, recayeron sobre ella indicios de culpabilidad, y al efecto fué detenida; pero, también parece que la criada detenida, por las declaraciones prestadas, no parece ser la autora material, pero prevalecen indicios de complicidad.

De todas suertes, ni el dinero, ni el resguardo, ni los ladrones aparecen por ninguna parte, a pesar de las pesquisas que se practican.

El Juzgado, por su parte, activa el sumario que al efecto instruye.

Ayer lunes era el día señalado para que tomasen el hábito de religiosas en el Convento de las RR. MM. Adoradoras de Madrid las virtuosas señoritas pamplonesas de Navarro, Montaner, Villanueva y Zabalo.

Dios conceda a sus nuevas siervas las gracias de la perseverancia.

Segun noticias, que hemos recibido con gran complacencia, nuestro querido amigo don Julio Ojer, que desde hace algunos días se encuentra en su casa en Tafalla, continúa mejorando de las graves lesiones que le ocasionó el ya sabido accidente automovilista, de tal manera que avanza hacia la curación satisfactoriamente.

En su viaje desde Lecumberri, acompañó al señor Ojer, además de distinguidas personas de su familia y amigos, el ilustrado médico del valle de Larrain, don José Casas, a cuya solícita y acertadísima asistencia se debe que en pocos días pasara el paciente de un estado casi desesperado a otro tranquilizador que ya es satisfactorio.

Al dar estas noticias, satisfacemos muy gustosos el deseo de la familia del señor Ojer de hacer pública su gratitud profunda hacia el citado señor Casas, al no menos ilustrado médico de Pamplona señor Monzó, que visitó al señor Ojer en Lecumberri, a la ronda de Arguñena de ese pueblo y a las muchas personas de Pamplona, Andosilla y otras localidades, que se interesaron especialmente por el restablecimiento de nuestro repetido amigo.

Que Dios conceda a este una convalecencia rápida y un completo restablecimiento.

Ayer mañana contrajeron matrimonio en la iglesia parroquial de San Juan Bautista nuestro amigo el joven y aventajado cajista de los talleres de El Correo de Guipúzcoa don Antonio Palomanes y la simpática señorita Teodora Echarren.

Los recién casados, después de obsequiar a sus amigos, salieron a pasar el día en Iruzuñ.

Mañana saldrá la feliz pareja para San Sebastián, donde fijará su residencia. Deseamos a los nuevos y simpáticos esposos una interminable luna de miel.

El domingo se celebró, como habíamos anunciado, la peregrinación a Huarte. Acudieron numerosísimos peregrinos, hombres y mujeres, que en el camino cantaban el Rosario y Letrillas.

Fue llevada a Huarte la imagen de la Virgen del Carmen. También figuraban en la peregrinación varios estandartes.

El orden fué completísimo. Ayer se celebró la anual romería al soto de Lezairu.

La animación fué mucho mayor que otros años. No hubo que registrar ningún incidente.

Se derrochó buen humor y hubo muchas familias que merendaron en el soto.

A la avanzada edad de 83 años falleció el domingo confortada con todos los auxilios de la Religión la respetable y virtuosa señora doña Polonia Setuain y Basós, viuda de don Lázaro Agudo.

La finada señora era muy querida y respetada en esta ciudad y por eso su muerte ha sido muy sentida.

Buena prueba de ello fué la conducción del cadáver al cementerio verificada ayer a las cinco de la tarde, a cuyo fúnebre acto asistió distinguida representación de la sociedad pamplonesa.

A sus hijos, hijas políticas y demás familia les acompañamos en su justo dolor y les deseamos la resignación cristiana suficiente para sobrellevar con paciencia tan fatal desgracia.

Hoy a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Nicolás los funerales por el eterno descanso de la finada.

Monseñor Cerebotani, Prelado Italiano residente de Munich, es un inventor incansable. Recientemente ha terminado un «telepíngrafo» popular, que ha bautizado con el nombre de «Quigui-bert».

Es una máquina de escribir que, colocada en una mesa cualquiera, puede aplicarse a una línea telefónica ó telegráfica ya existente, y reproduce por duplicado todo lo que puede reproducir la máquina de escribir más perfeccionada.

El nuevo aparato ya lo emplea la policía de Berlín en cada estación de la ciudad, y empieza a usarse en Munich.

Los demás inventos de monseñor Cerebotani son: el Selector, el Teleutógrafo, el Telepíngrafo, el Neplíngrafo, el Distanciómetro, etc.

Nos escribe nuestro activo corresponsal en Aoz, que ha fallecido en dicha villa a la avanzada edad de 78 años la respetable señora doña María Camino Zaspé.

También ha fallecido a los 68 años don Antonio Irigoyen. Reciban sus desconsoladas familias respectivas la expresión de nuestro sentido pésame.

Los paseos de la población se vieron ayer y anteaer muy concurridos. Por otra parte hemos disfrutado de un tiempo delicioso durante el día y que por la noche refresca bastante.

Otro éxito. Como padre de la niña Pina González Garrido, tengo gusto en hacer público que mi hija ha sido radicalmente curada de una desviación de huesos de la espalda y que dicha curación se ha conseguido gracias al haber acudido a la consulta del Médico Especialista del Gabinete Mecanoterápico de Madrid Preciados, 34 y 36, al cual doy mil veces las gracias por el acierto y cariño con que la ha tratado.

Hoy mi hija está completamente derecha; ya o usa aparato y crece como si de nada hubiese padecido.

Angel Gonzalez Garcia.

Advertimos que el Director técnico del Gabinete Mecanoterápico estará en Pamplona el 16 y 17 de Octubre, Hotel Norte, y recibirá de 11 a 6 a cuanios deseen visitarlo.

Ayer sobre las ocho de la noche fué herido en la calle del Dos de Febrero un individuo llamado Benifacio Mezquiriz, carretero de oficio, por un compañero suyo llamado Eugenio Velez.

Este fué detenido y encerrado en el depósito municipal a disposición del Juzgado.

El herido fué curado convenientemente de una herida extensa producida con palo en la parte alta de uno de los ojos.

En la mañana de ayer, y en las inmediaciones del cementerio se extravió un perro negro, pequeño, de pelo largo y con manchas blancas en las manos, el cual atiende por «Golfo». A la persona que lo haya visto ó recogido se le suplica dé informes en la calle de las Navas de Tolosa 23 1.º y si presenta el perro se le gratificará.

Dicen de Larraga que sobre las seis de la tarde del viernes último fué arrollado por varias barricas de vino, resbaladas de un carro, un niño de 3 años de edad apellidado Esparza y Corera.

El infeliz niño sufrió tan graves magullamientos que falleció casi instantáneamente.

Tan fatal accidente ha producido triste impresión en aquel vecindario.

Prim Ortopédico en Pamplona. Los días 14 y 16 de Octubre en la calle Mayor 65 1.º recibirá este afamado Ortopédico de la Clínica Prim y Baño de Alsasua (Navarra), a cuantos deseen consultarle ó adquirir los modernos Aparatos Ortopédicos para corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares.

Piernas y brazos artificiales, etc. etc. HERNIADOS.

Adaptación por su autor del conocido Bragato Prim, único desprovisto de corrajes de entrepierna y que reduce y contiene la hernia más voluminosa: Sus precios de 35 a 50 pesetas para mayores y de 15 a 25 para niños.

6, 7, 8, 10, 11, 12, 14 y 15 8-6

Ayer mañana produjo gran indignación entre los vecinos de la calle de Zapateria un hecho que bien merece un ejemplar castigo.

Marchaban por dicha calle dos muchachos de unos 12 y 6 años de edad respectivamente, cuando el mayor dió un tremendo puntapié en el estómago al pequeño.

Este cayó al suelo sin sentido y el iracundo agresor, que oímos ora su hermano, se dió a la fuga, mientras el desgraciado niño, en brazos de algunas solícitas vecinas, era atendido convenientemente.

Lástima grande que no hubiera un guardia que detuviese al mocete que de manera tan despiadada maltrató a su pobre hermanito, valiéndose de la superioridad que le daba su doble edad.

Agradecemos al doctor Raondo, especialista en enfermedades de los ojos, el atento B. L. M. que nos ha dirigido ofreciéndonos su gabinete situado en la Plaza de la Constitución 38, 1.º

Todos los maestros que desempeñan escuelas completas ó incompletas de niños, así como los que sirven en es-

uelas de asistencia mixta, vienen obligados, durante la segunda quincena del presente mes, a anunciar la apertura de las clases nocturnas de adultos para el día 2 del próximo mes de Noviembre, con el fin de que puedan matricularse los alumnos de 15 a 25 años que lo soliciten. Bastará para ello que pongan un anuncio en la puerta de la escuela, en la Casa Consistorial, ó que interesen al presidente de la Junta local de primera enseñanza, para que, por medio de pregón lo haga saber al vecindario.

Con fecha de ayer nos remite nuestro corresponsal en Lumbier la nota agrícola semanal.

Nos dice que en la recolección de la uva se ha recogido buen genero, pero a causa de haber pocas viñas nuevas americanas, no ha sido en mayor cantidad.

Sin embargo para el año próximo se duplicará con creces la cosecha. El trigo se cotiza a 5,62 pesetas robo; cebada 2,75; avena 2,50; maíz 3,60; alubias 15; garbanzos 14; arroz 3,25; soja 3,75; vino 3,25 pesetas cántaro; aguardiente 8; patatas 1,50 arroba; jornales, a seco 2,25, con vino 2 y con la costa 1,25.

La bensemérita de Fitaro ha sorprendido en un acotado de aquella jurisdicción a cuatro cazadores furtivos, los cuales han sido denunciados ante el Juzgado.

Durante la pasada semana se han recibido en la estación del Norte de Zaragoza los siguientes vagones de trigo procedentes de Navarra.

De Caparrosa 39, Cortes 1, Castejón 2, Pitiillas 4, Villafranca 1, Tudela 6 y Marcilla 1. Total 54 vagones.

Entre los anisados de marca, merece especial preferencia por su esmerada preparación y precio económico el «Anís Martiay».

La aplaudida actriz inglesa Lily Langtry se ha visto visitada inesperadamente por la diosa Fortuna.

Hace algunos años, haciendo una «tournee» por América, adquirió por compromiso un trozo de terreno en California, que le fué cedido a muy bajo precio.

Cuando apenas recordaba el suelo de que es propietaria, he aquí que días pasados, hallándose representando en el «Haymarket Theatre», recibió un cablegrama de San Francisco comunicándole que se había descubierto en sus tierras una mina de oro muy rica en pepitas, descubrimiento que daba a la propiedad un valor de bastantes millones de «dollars».

Lily Langtry ha resuelto marchar a California tan pronto como termine sus compromisos teatrales, para dedicarse a la explotación del filón de riqueza que tan inesperadamente se le ha presentado.

Filtros para agua.—Aprobados por las primeras eminencias médicas.—A. Clemente, Mercaderes 21, farmacia.

Ante la Alcaidía fué ayer denunciado un tabernero por tener abierto el domingo su establecimiento, infringiendo con ello la ley del descanso dominical.

Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, el mejor reconstituyente para los niños; frascos desde 1 peseta.

Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32. imp. 30-5

Per el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Isaba, Colocación de capitales, Nodrizas, Ovejas, Esparcin-Osa, Profesora en partos, Solfeos y piano, Sustitutos, Se venden, Nodrizas, Joche correo, Ovejas, Patatas, Reumatismos, Oficiales de teatro, Carcastillo.

PUBLICACIONES ESTILO IMPERIO

Entre los cinco hermeses «Suplementos» que acompañan al número 57 de «La Moda Elegante», descuellan, por su utilidad y belleza, el «patron cortado» de una preciosa falda imperio para señora.

El número contiene una gran colección de grabados reproduciendo lindísimos modelos de «toiletas» y de abrigos para otoño.

En la doble «Hoja de labores» de «La Moda Elegante» figuran artísticos dibujos para bordados de muchas clases.

Y en el texto continúa la publicación de la interesantísima novela titulada «El diamante azul».

Correspondencia administrativa Avila.—D. A. E., recibida libranza de cuatro pesetas, pagada su suscripción hasta el 1.º de Enero de 1909.

Aoz.—D. C. Z.—Recibidas seis pesetas.

HA FALLECIDO: En Mendigorria Fermin Gofii Suecun.

En Puente doña Pilar Elarza. R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 12 (8 noches). Conflicto crónico

Todavía sigue sin solucionarse el conflicto de la luz.

El Alcalde tiene convocadas para mañana a comisiones reunidas con objeto de proponerles una fórmula de arreglo.

Por su parte el gobernador civil ha recibido de la Compañía Cooperativa de Electricidad, amp los poderes para que resuelva la cuestión en la forma que crea más razonable y conveniente.

Todo hace esperar que esta enojosa cuestión se arregle pronto.

Los aragoneses. La colonia aragonesa en esta ciudad ha celebrado hoy la fiesta de su Patrona la Virgen del Pilar, con una solemne función en la parroquia de San Miguel y sermón a cargo del Presbítero don Juan Crisóstomo Medrano.

Al mediodía celebraron un banquete en la casa de Elorza, sentándose en la mesa 25 comensales.



Regreso

De su visita pastoral por varios pue...

Una peregrinación

Es muy probable que el día 18 del...

Guipuzcoa

San Sebastián 12 (9 noche)

El ministro de Estado

Hoy en el tren rápido de la mañana...

Antes de su marcha cumplimentá...

Celebró detenidas conferencias con...

Sobre lo tratado guardaron los con...

De sport vasco

En el frontón Jat-Ajai se ha jugado...

El partido resultó muy competido y...

Nueva capilla

En el Colegio francés de esta pobla...

El acto resultó muy solemne y bri...

Reunión importante

Ayer a las doce del mediodía se ce...

Asistieron muchos comerciantes e...

El acto resultó muy solemne y bri...

El corresponsal

Vizcaya

Bilbao 12 (10,30 noche)

La Bolsa

He aquí el resultado de la cotizac...

Alto-Hornos 282,00.

Hidroeléctrica 121,00.

Sierra Menera 98,00.

Resineras, 92,00.

Explosivos 335,00.

Almagreras, 114,00.

Ayuntamiento de Bilbao 98,00.

Vozes ascendido

Hoy se ha recibido en el Gobierno...

Un violento incendio en un monte...

El incendio, desde los primeros mo...

Cuando el incendio estaba en su ap...

Los vecinos acudieron presurosos...

Las pérdidas son de mucha consider...

Se cree que el incendio fué casual...

Los millones de Sestao han detenido...

El agresor ha sido detenido y pue...

Una rifa

En Zalla han sostenido una acalora...

El agresor ha sido detenido y pue...

El corresponsal

Madrid

Madrid 12 (6 tarde)

Las Cortes

Congreso

Las dos y cuarto se declara abierta...

Los escaños y tribunas están com...

El Gobierno en pleno, de uniforme...

El presidente, señor Maura, sube...

El presidente, señor Maura, sube...

El presidente, señor Maura, sube...

El presidente, señor Maura, sube...

El presidente, señor Maura, sube...

El presidente, señor Maura, sube...

Secretarios, señores Castillo, Santa...

Cada uno ocupa su puesto respec...

El señor Dato ocupa su sitial saluda...

Después de darse cuenta por un se...

Recuerda su labor por la patria y su...

Pi y Arsuaga, Moret, Azcárate y...

Se acordó por unanimidad conceder...

El señor Maura anuncia que que en...

A las cinco y cuarto se levanta la...

Senado

Con la misma animación que en el...

El señor Allendessalazar lee desde...

Se hace la elección de la Mesa, sien...

El señor Azcárraga da gracias al Se...

El señor Sarda dirige varios ruegos...

Varios senadores hacen lo propio...

Se pasa a realizar el sorteo de las...

Toman todos posesión.

El señor Azcárraga da gracias al Se...

Es objeto de comentarios, y el Go...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

El número de diputados de la mayo...

De Zaragoza

(POR TELÉFONO)

Zaragoza 12 (9'20 noche)

Animación

Es imposible dar una idea de la ani...

Los trenes han traído estos dos di...

Desde muy temprano, desde que...

Centenares de cohetes y bombas re...

A las seis de la mañana se celebró...

Se dieron centenares de comunione...

A las siete de la mañana salió la...

Presenció el paso de la diana num...

Misa mayor

A las nueve y media de la mañana...

Predicó el elocuentísimo orador sa...

Terminada la misa la Corporación...

Después de la misa

A la una de la tarde se celebró en...

Cubriendo la carrera

A las tres de la tarde las fuerzas...

Esta ha sido la nota extraordinaria...

Se ha cubierto este año porque se...

La procesion

A las cuatro y media salió la pro...

Toda la carrera estaba completa...

Tanto al salir la procesion como...

Presidió la procesion el Nuncio...

El Rosario

El Rosario y la salva han estado...

Todos los festejos han resultado...

La exposicion ha sido visitadísima.

Segunda conferencia

Madrid 12 (11 noche)

Debates parlamentarios

Después de terminar la sesión del...

La entrevista de estos senadores...

El resto de la prensa, en general...

El órgano carlista en Barcelona...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

El resto de la prensa, en general...

nido, ha sido larga, y en ella el...

El ministro de Hacienda ha contes...

Tambien ha dicho que las fábricas...

El presidente del sindicato de alco...

Está fijado el miércoles próximo...

Se dice tambien que en el debate...

Los aficionados a esos actos par...

En el orden del día para la sesión...

Tambien se anunció el nombramien...

Además el Gobierno reproducirá v...

Hemos tenido ocasión de hablar con...

Respecto de los alcoholes, nos ha...

Y ha añadido que prepara la refor...

Con motivo de los comentarios a...

El órgano ministerial califica dur...

Valencia.—El gobernador civil h...

Valencia.—El gobernador ha confe...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Valencia.—El gobernador ha revoca...

Venta de casa en Estella

En el punto más céntrico de la ciu...

La casa es propia para gran comer...

Para tratar, dirigirse a su propie...

Hay en Andosilla dos vacas holand...

El Concejo de Ibañeta saca a públic...

El Ayuntamiento del mismo desea to...

Para informes y condiciones dirigirse...

Distrito de Aberin

El Ayuntamiento del mismo desea to...

Para informes y condiciones dirigirse...

Para informar y condiciones dirigirse...

Munain de la Solana 8 de Octubre...

Venta de muebles

Por ausentarse se subasta se su dueño...

Pérdida de gato

La persona que hubiese encontra...

Se venden

máquinas de hacer medias y se da...

Informes: Fábrica de géneros de...

Calle Mayor, 79' bajera

PAMPLONA

Sustitutos

Se admiten, buen premio; calle...

Saldos por pocos días

Guantes de todas clases muy barat...

Molassin, rey de los piensos

Alimento concentrado e higiénico...

Profesor de guitarra, bandurria...

Agente marítimo

Sigue facilitando pasajes a todo...

Pérdida de rosario

El viernes por la noche se perdió...

Habas para siembra

Las mejores semillas de Zaragoza...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

Se replica al que lo haya encontra...

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella.



